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此之前，我和他并不熟悉，及至他把一摞厚厚的材料摆到我

的面前，我才结识了这位青年人。 这个结识，不仅仅是和他

本人的结识，而主要是对他事迹的了解，说实话，起初我对

不善言辞的他并不那么看重，可是当我对他的了解日益加深

的时候，不禁感到大吃一惊：这位年仅39岁的留法医学博士

用自己辛勤的汗水酿造出了属于自己的春天！不是吗？那一

件件 、一桩桩感人至深的动人故事，都无不向我展示了这样

一个事实：青岛市第一个在国外获得临床博士学位并取得主

治医师资格，被青岛市立医院以特殊海外留学人才引进的心

脏外科主任池一凡，把自己的前途与时代的脉搏紧紧地联系

在一起。 梦圆马赛 1987年毕业于山东医科大学的池一凡，被

分配到青岛医学院附属医院心胸外科，当了一名普通的外科

大夫。几年的时间过去了，在实践中他深深地感受到自己的

知识与时代的要求相差甚远。1995年他带着强烈的求知渴望

，回到母校继续深造，攻读硕士学位。这位与时俱进的青年

人，1997年又远赴重洋，只身来到法国攻读心脏外科博士学

位。心脏外科的特点是病人的病情重，病种复杂，专业难度

高，风险系数大，有着男子汉刚毅坚韧性格的池一凡，依然

选择了这个专业。 在异国他乡，他经历了海外学子所感受到

的种种艰难，然而池一凡却把这看作是培养和检验一个人自

我能力和价值的考验。他从踏上法国的第一天起就坚信，来

自改革开放中国的中华儿女有着光荣的传统美德，既有聪明



才智又有吃苦耐劳的精神，只要经过他们的刻苦努力，总有

一天会从一名苦苦求学的留学生变成一名外国的临床医生。 

在这种信念的驱使下，他克服了学习和生活中的种种困难，

经过4年的奋斗，终于圆了他在国外行医的梦。从只让看手术

到允许上台当助手，从只能作助手到取得主刀资格，最后成

为一名法国马赛Timone医院心脏外科中心医生。他一步一个

台阶地往前冲刺，而每一步的背后，又不知他付出多少心血

。作为一名中国医生，能在竞争激烈的法国站稳脚跟，融入

主流社会，不能不说是他在事业上的一大转折，也是一次质

的飞跃。 1999年11月，他获得法国医学博士学位并开始担任

法国马赛Timone医院心脏外科主治医师。从此，他潜心研究

，努力实践，先后开展各类心脏手术2000多例，行心脏移植

手术近百例，行冠状动脉搭桥手术1000余例，行心脏瓣膜置

换、成形或再次心脏瓣膜置换手术近千例；开展的房间隔缺

损、室间隔缺损、紫绀型心脏病治疗、成人风湿性心脏瓣膜

置换手术、瓣膜成形手术、冠状动脉搭桥手术、心脏移植手

术、人工心脏植入等临床手术技术达到国际先进水平。一举

成了法国马赛Timone医院优秀的心脏外科主治医师。 每当他

回忆起在法国的这些不平凡的经历时，池一凡便深有感触地

说：“人的一生如果遇到困难就轻易打退堂鼓或绕道走，那

你注定成不了大器，甚至一事无成。我的体会就是越是困难

越要向前冲。”他在国外的成功，不正说明了这一点嘛！ 义

无反顾 身在海外，心系祖国的池一凡，在法国期间，每时每

刻都在关注着祖国的进步和变化，更关心国内心脏外科的发

展。在事业有成，不，更准确地说是在出国之时，池一凡就

暗下决心在掌握了国际先进的临床手术技术和治疗方法之后



，就要报效祖国，为养育了他三十多年的故乡人民服务。他

认为只有这样才能体现他的人生价值。 机遇终于来临！2000

年青岛市及卫生局终于热情地向他招手，池一凡果断地作出

了一个令其家人意想不到的抉择，婉言谢绝众多法国同行和

朋友的挽留，放弃了优越的工作生活环境，义无反顾地带着

妻子和儿子，回到了阔别达四年之久的故乡------美丽的青岛

市。 同其他海外归来的学子一样，工作热情和现实环境往往

会产生较大的落差。为了避免这个落差，池一凡早有心理准

备。在回国的前一年，他先从法国专程回国进行了为期一周

的考察，对青岛市立医院心外科专业发展状况及现有硬件设

施等有了初步的了解。与国外相比，国内医院管理体制、设

备条件和人员配备等诸多方面都有着很大的差距。如果将国

外先进的医疗技术和管理方法吸收借鉴过来，并能与国内的

具体情况结合起来，是摆在池一凡面前的关键问题。 对于一

个从国外回来的知识分子来说，只有扎根在深厚的民族土壤

和现实生活之中，才能构建起丰满的知识结构和科学的世界

观。他针对心外科专业分工不清、技术含量低以及过多依赖

省内专家的问题，首先提出心外科独立建科的建议。而且详

细论证了把心外科建设成一个出色学科的必要性和可行性。

医院领导认为他的意见切实可行，便采纳了他的建议。就这

样，在一路绿灯中，心外科很快诞生了，并委任池一凡为科
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